



Funded by the  
European Union

## OFRECIENDO MANERAS DE LUCHAR CONTRA LAS FAKE NEWS Y LA DESINFORMACIÓN ONLINE



### Manual de Break the Chain

¡Los primeros resultados del proyecto están disponibles totalmente gratis aquí!

El manual de Break the Chain se dirige principalmente a formadores de alfabetización mediática orientados a adultos, ¡pero ofrece conocimientos sobre el tema de la desinformación a cualquier interesado! Nuestra intención no es enseñar lo que está bien y mal y lo que se debe pensar, sino, aportar consejos sobre cómo aproximarse al contenido de los medios y pensar de manera crítica.

El objetivo común de todas las actividades del proyecto Break the Chain es:

- ayudar a los adultos a identificar el impacto de las *fake news* y la desinformación en nuestro comportamiento y encontrar maneras de cambiar la situación.
- ofrecer una aproximación holística, enfocada en presentar toda la información relevante sobre *fake news* y desinformación, su impacto en nuestras decisiones y maneras de detectarlas.

La primera parte del manual considera la desinformación desde el punto de vista teórico, explicando el fenómeno en un contexto histórico, además de en su contexto mediático contemporáneo. Una parte considerable trata sobre los **objetivos y técnicas de desinformación** porque ayuda a entender los **motivos y trucos** que se usan para manipular a la opinión pública.

El manual también ofrece información esencial sobre el **papel de Internet** y el **mundo de los medios**, los **procesos cognitivos** y los **aspectos emocionales** que definen nuestra reacción a la desinformación y explican por qué ofrecer hechos científicos basados en evidencias no suele ser suficiente para cambiar nuestras convicciones. Otro capítulo trata sobre **aspectos concretos de la enseñanza a adultos mayores de 55 años**, la **neuroplasticidad** o el **procesamiento de datos** en el cerebro y ofrece herramientas sencillas para dominar el proceso.

La segunda parte ofrece ejemplos de **planes de lecciones** sobre temas esenciales y consejos específicos para enseñar a adultos de una manera efectiva, sensible y entretenida.



## El propósito del manual

El **propósito** del manual es preparar a los educadores y formadores en actividades y tareas que obliguen a los estudiantes a procesar profundamente la información adquirida, aplicarla en la práctica e integrarla a otros conocimientos y capacidades ya existentes.

Al mismo tiempo, también se presentan recursos digitales que facilitarán a implementar cursos de formación relevantes y ayudarán a los alumnos a ser parte activa de la formación virtual.

### ¿A quién se dirige el manual?

El manual no se dirige exclusivamente a formadores de alfabetización mediática. Gracias a la parte teórica sencilla y concisa (a pesar de ser difícil tratar un tema complejo como la desinformación), puede servir al público general como fuente para entender lo básico del problema o, quizá, encontrar respuesta a cómo hablar con personas con un punto de vista diferente. ¡Todos somos susceptibles a la desinformación, después de todo!

## Reunión del proyecto en Rotterdam

¡Somos nosotros! El equipo de Break the Chain se reunió, por fin, presencialmente a finales de febrero del 2023. Además de estrechar lazos, tratamos los avances del proyecto y sus siguientes pasos. Puedes irte preparando para el segundo resultado del proyecto: ¡Una app que incluye actividades como tests, textos y vídeos sobre *fake news* y desinformación!



**ENCUENTRA EL MANUAL AQUÍ**

Escanea el código QR y síguenos en redes sociales:

